
CELEBRAMOS HOY, último domingo del año litúr-
gico, la Solemnidad de nuestro Señor Jesucristo, Rey
del universo. Sabemos por los Evangelios que Jesús

rechazó el título de rey cuando se entendía en sentido políti-
co, al estilo de los "jefes de las
naciones" (cf. Mt 20, 25). En
cambio, durante su Pasión, rei-
vindicó una singular realeza an-
te Pilato, que lo interrogó explí-
citamente: "¿Tú eres rey?", y
Jesús respondió: "Sí, como di-
ces, soy rey" (Jn 18, 37); pero
poco antes había declarado:
"Mi reino no es de este mun-
do" (Jn 18, 36). 

En efecto, la realeza de Cristo
es revelación y actuación de la
de Dios Padre, que gobierna
todas las cosas con amor y con
justicia. El Padre encomendó al
Hijo la misión de dar a los hom-
bres la vida eterna, amándolos
hasta el supremo sacrificio y, al
mismo tiempo, le otorgó el po-
der de juzgarlos, desde el mo-
mento que se hizo Hijo del
hombre, semejante en todo a no-
sotros (cf. Jn 5, 21-22. 26-27). 

El evangelio de hoy insiste pre-
cisamente en la realeza univer-
sal de Cristo juez, con la estu-
penda parábola del juicio final,
que san Mateo colocó inmediata-
mente antes del relato de la Pa-
sión (cf. Mt 25, 31-46). Las imá-
genes son sencillas, el lenguaje
es popular, pero el mensaje es
sumamente importante: es la
verdad sobre nuestro destino
último y sobre el criterio con el
que seremos juzgados. "Tuve
hambre, y me disteis de comer; tuve sed, y me disteis de beber;
era forastero, y me acogisteis" (Mt 25, 35), etc. ¿Quién no co-

noce esta página? Forma parte de nuestra civilización. Ha mar-
cado la historia de los pueblos de cultura cristiana: la jerarquía
de valores, las instituciones, las múltiples obras benéficas y so-
ciales. En efecto, el reino de Cristo no es de este mundo, pero

lleva a cumplimiento todo el
bien que, gracias a Dios, existe
en el hombre y en la historia. Si
ponemos en práctica el amor a
nuestro prójimo, según el men-
saje evangélico, entonces deja-
mos espacio al señorío de Dios,
y su reino se realiza en medio
de nosotros. En cambio, si cada
uno piensa sólo en sus propios
intereses, el mundo no puede
menos de ir hacia la ruina. 

El Reino de Dios no es una
cuestión de honores y de apa-
riencias; por el contrario, como
escribe san Pablo, es "justicia y
paz y gozo en el Espíritu Santo"
(Rm 14, 17). Al Señor le im-
porta nuestro bien, es decir,
que todo hombre tenga la vida
y que, especialmente sus hijos
más "pequeños", puedan acce-
der al banquete que ha prepara-
do para todos. Por eso, no so-
porta las formas hipócritas de
quien dice: "Señor, Señor", y
después no cumple sus manda-
mientos (cf. Mt 7, 21). En su
reino eterno, Dios acoge a los
que día a día se esfuerzan por
poner en práctica su palabra.
Por eso la Virgen María, la más
humilde de todas las criaturas,
es la más grande a sus ojos y se
sienta, como Reina, a la derecha
de Cristo Rey. A su intercesión
celestial  encomendamos nues-
tras diócesis aragonesas, una

vez más con confianza filial, para poder cumplir nuestra mi-
sión cristiana en el mundo. 

JESUCRISTO
REY DEL UNIVERSO

EL REINO DE DIOS SE REALIZA SI PONEMOS
EN PRÁCTICA EL AMOR AL PRÓJIMO

■ El Museo Diocesano de Zaragoza (MUDIZ) recibe 12.000 visitas en siete meses de existencia (pág. 4)
■ La Diócesis de Jaca celebró el X aniversario de la muerte del obispo José María Conget (pág. 6)
■ Francisco Abad, Diccionario de la cocina cristiana de España (pág.7)

Dos hermanos de una familia que vive en la calle ‘Sudder
Street’( Calcuta, India). La verdad sobre nuestro destino úl-
timo y sobre el criterio con el que seremos juzgados: “Tuve
hambre, y me disteis de comer; tuve sed y me disteis de be-
ber; estuve desnudo y me vestiteis…” Mt 25,35-36.
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Santa Cecilia es una de las mártires más célebres y más
veneradas de la Iglesia de Roma. Su nombre parece alu-
dir a una familia noble en la que hay figuras destacadas
en poesía y música. Es difícil fijar la fecha de su marti-
rio, así como los de su marido Valeriano y de su cuñado
Tiburcio, probablemente en el pontificado del papa Ur-
bano I (222-230). Su cuerpo, descubierto el año 822, fue
trasladado a una basílica en el Trastévere, a la que se da-
ría su nombre. Una hermosa estatua, colocada en el lu-
gar donde apareció su cuerpo, la recuerda. Los romanos la tuvieron siempre como
ejemplo de fe, devoción y generosidad, resultando su corazón y su vida un canto
para Dios. Los músicos la tienen como “Patrona celestial, del alma que en la tierra
ansía a Dios cantar”. Y, a imitación de este “lirio de eterna juventud”, imploran en
sus melodías “con los coros angélicos, cantar por siempre a Dios”.

EVANGELIO

El año litúrgico se termina subrayando la centralidad de Cristo en la historia y en la
vida humana. Cristo da origen a la nueva humanidad, liberada del pecado y de la
muerte. Al final, el Señor, como Rey del universo, nos examinará sobre el amor.

2 DÍA DEL SEÑOR XXXIV DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

RECUERDA

ESTA SEMANA…20, domingo: XXXIV ORDINARIO.
JESUCRISTO, REY DEL UNIVERSO.
Ez 34,11-12,15-17; Sal 22; 1Co 15,20-
26.28; Mt 25,31-46. Segunda semana del
Salterio.
21, lunes. Presentación de la Santísima
Virgen (Memoria Obligatoria). Dn 1,1-
6.8-20; Sal: Dn 3,52-
56; Lc 21, 1-4.
22, martes. Santa Cecilia (Memoria
Obligatoria). Dn 2,31-
45; Sal: Dn 3,57-61; Lc 21,5-11.
23, miércoles. Dn 5,1-6.13-14.16-
17.23-28; Sal: Dn 3,62-67; Lc 21,12-19.
24, jueves. San Andrés Dung-Lac y
Compañeros (Memoria Obligatoria). Dn
6,12-28; Sal: Dn 3,68-74;
Lc 21,20-28.
25, viernes. 
Dn 7,2-14; Sal: Dn 3,75-81; Lc
21,29-33.
26, sábado. Dn 7,15-27; Sal: Dn 3,82-
87; Lc 21,34-36.
27, domingo: I DE ADVIENTO. Is
63,16b-17. 19b; 64,1.2b-7; Sal 79; 1Co
1,3-9; Mc 13,33-37.

Palabra de Dios para la semana

Mateo 25,14-30

A MI ME LO HICISTEIS
Celebramos la fiesta de Jesucristo Rey

del Universo con la que concluimos el año
litúrgico. El prefacio de la Misa de hoy
enumera de manera muy elocuente los pun-
tos de apoyo a la hora de construir el Reino
de Dios: "un reino eterno y universal; el
reino de la verdad y la vida, el reino de la
santidad y la gracia, el reino de la justicia,
el amor y la paz".

El evangelio que se proclama en esta ce-
lebración nos da pistas muy sugerentes para
poner en marcha ese modelo de Reino del
que Jesucristo es Rey y Juez. Hemos escu-
chado el final del capítulo 25 de San Mateo,
el llamado Juicio de las Naciones. Aquel
que va a juzgar se presenta como un pastor
que juzga a sus ovejas. La figura del pastor
irrumpe en este texto y se ve iluminada por
la descripción que del mismo ha hecho Eze-
quiel en la primera lectura: el pastor ha bus-
cado a sus ovejas, las ha cuidado y ha hecho
todo lo que estaba en su  mano para darles
la oportunidad de recuperarse aunque en su
momento se hubiesen perdido.

Es lo mismo que hace Dios con noso-
tros y con todos los hombres, incluso con
los que no le han conocido. A pesar de las
dificultades de la vida, de nuestras múlti-
ples perdidas del rumbo adecuado, de olvi-
dar la presencia de Dios en nuestro cami-
nar, Él siempre sale a nuestro encuentro. Y
lo hace de una forma práctica y asequible
para todos: a través de los hombres nues-
tros hermanos y, en especial, de los más
pobres. 

La pregunta que Dios formula a Caín
en el libro del Génesis después de dar
muerte a Abel “¿Dónde está tu hermano?”,
Dios la sigue pronunciando y se convierte

ahora en camino para redescubrir su rostro.
Esa pregunta se ha proyectado en la histo-
ria y seguirá resonando hasta el final de los
tiempos. Es una exigencia al corazón del
creyente para que este se abra y se preocu-
pe de manera consciente y responsable de
las necesidades de los todos los hombres:
yo debo ocuparme de los que sufren, de los
que pasan hambre… no puedo permanecer
indiferente ante ellos.

Pero la grandeza de esta propuesta está
en, como indica el propio Jesús, descubrir
al mismo Dios en el encuentro con el her-
mano  que sufre. Muchos santos lo han vi-
vido así en la historia de la Iglesia enten-
diendo de manera lúcida y vinculante la
propuesta que en esas palabras se contiene.

Permitidme que haga mención de una
mujer, una sencilla religiosa, que vivió en
el siglo XX y se convirtió en icono vivo de
este texto evangélico: la Beata Teresa de
Calcuta. Ella hacía mención muchas veces
del pasaje del Juicio de las Naciones y lo
explicaba de una manera muy grafica que
exponía a sus oyentes en distintos encuen-
tros. Extendía la mano izquierda y tocaba,
uno tras otro, con el dedo índice de la dere-
cha los cinco dedos extendidos. Al tocar
cada uno iba pronunciado una palabra: “A
MI ME LO HICISTEIS”.  

Una magnifica invitación para no olvi-
dar, como creyentes, que al final de la vida
seremos examinados en el amor. Un amor
que debe expresarse en nuestro encuentro
con los demás y, en especial, con los más
necesitados.

† Carlos Escribano Subías,
Obispo de Teruel y de Albarracín

“En aquel tiempo dijo Jesús a sus
discípulos:
- Cuando venga en su gloria el Hijo

del Hombre y todos los ángeles con él se
sentará en el trono de su gloria y serán
reunidas ante él todas las naciones.

Él separará a unos de otros, como un
pastor separa las ovejas de las cabras.

Y pondrá las ovejas a su derecha y las
cabras a su izquierda. Entonces dira el rey
a los de su derecha: -Venid vosotros, ben-
ditos de mi Padre; heredad el reino prepa-
rado para vosotros desde la creación del
mundo. Porque tuve hambre y me disteis
de comer, tuve sed y me disteis de beber,
fui forastero y me hospedasteis, estuve
desnudo y me vestisteis, enfermo y me vi-
sitasteis, en la cárcel y vinisteis a verme
(...) Os aseguro que cada vez que lo hicis-
teis con uno de estos mis humildes her-
manos, conmigo lo hicisteis.

Y dirá a los de su izquierda:
-Apartaos de mí, malditos; id al fuego
eterno preparado para el diablo y sus án-
geles.

Porque tuve hambre y no me disteis
de comer, tuve sed y no me disteis de be-
ber, fui forastero y no me hospedasteis,
estuve desnudo y no me vestisteis, enfer-
mo y en la cárcel y no me visitasteis

(...) Os aseguro que cada vez que no
lo hicisteris con uno de éstos, los humil-
des, no lo hicisteis conmigo. Y éstos irán
al castigo eterno y los justos a la vida
eterna”.

22 de noviembre: Santa Cecilia
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA
PRESENTACIÓN DEL LIBRO
“LA PERSECUCIÓN RELIGIOSA
EN LA DIÓCESIS DE BARBAS-
TRO-MONZÓN 1931-1941”
El pasado día nueve de noviembre
en el salón de actos Benedicto XVI
de la Casa de la Iglesia, tuvo lugar
la presentación del libro ‘LA PER-
SECUCIÓN RELIGIOSA EN LA
DIÓCESIS DE BARBASTRO-
MONZÓN 1931-1941’. Este libro
es un estudio exhaustivo de D. Mar-
tín Ibarrra Benlloch, resultado de
siete años de investigación y de
nueve meses de trabajo, que se pu-
blica con motivo del 75 aniversario
de los mártires diocesanos de Bar-
bastro-Monzón. En la presentación
del libro intervinieron, Mons. Ma-
nuel Ureña (Arzobispo de Zara-
goza); Mons. Alfonso Milián
(Obispo de Barbastro-Monzón); D.
Martín Ibarra (autor del libro) y el
Rvdo. D. Roberto Ferrer (de la
Fundación Teresa de Jesús). El libro
(en dos volúmenes), que está publi-
cado por la Fundación Teresa de Je-
sús y el Obispado de Barbastro-Mo-
zón puede encontrarse en las libre-
rias religiosas.

Ordenación diaconal de Óscar Alejandro
Carreño Amarillo

Monseñor Julián Ruiz ordenará diácono al se-
minarista de la Diócesis de Huesca Oscar Alejan-
dro Carreño Amarillo, el domingo 20 de noviem-
bre, Solemnidad de Cristo Rey, a las 18 h, en la
Catedral oscense. 

Oscar Alejandro nació en la ciudad colom-
biana de Tunja, capital del departamento de Bo-
yacá, el 21 octubre 1984, en una familia católica.
Su abuelo es diácono permanente y tiene un tío sa-
cerdote. Estudió filosofía, en el Seminario Mayor
de Tunja, y psicología, en la Universidad a Dis-
tancia. Desde el año 2007 es seminarista de
Huesca, donde ha concluido sus estudios eclesiás-
ticos y aprobado el examen de grado en teología,
por la Universidad San Dámaso (Madrid). Ha tra-
bajado en las parroquias de Argavieso, Piracés,
Alcalá del Obispo, Fañanás y Pueyo de Fañanás.
En estos momentos sirve a las comunidades de
Berbegal, Lagunarrota, Morilla y Monesma de
San Juan.

Hoy responde a nuestras preguntas.
1. ¿Qué supone para ti la ordenación diaco-

nal?
Tengo presentes las palabras de un sabio sa-

cerdote que me decía: “no sólo basta la voluntad
del candidato al sacerdocio, se hace necesario
también el discernimiento que hace la Iglesia, por
medio de los superiores”. Recibo la ordenación
como la voluntad y la invitación Divina que, por
medio de mis superiores, se me entrega. Confir-
mar el llamado del Señor en mi persona es lo que
más me llena de entusiasmo e ilusión; por esto
para mí supone una nueva etapa en mi itinerario
vocacional y en respuesta a la invitación de Jesús:
“ven y sígueme”, en la que desempeñaré el primer
grado del orden: el diaconado. Ejerceré el servicio
que el mismo Cristo enseño. Es una invitación a
configurar mi vida a la de Cristo, una tarea de lle-
varle y hacerle presente donde se necesite de su
amor, que se trasluce en la caridad con el her-
mano, el cuidado del que le necesita, de tal modo
que pueda decir con el apóstol, “no soy quien
vivo, es Cristo quien vive en mi”.

2. ¿Cómo reaccionan las
personas que te conocen ante la
noticia de tu ordenación?

La alegría de verte llegar a
la meta se hace participe en to-
dos los que se encuentran con-
tigo y a aquellos que te quieren.
Todos los que me conocen ven la bendición perso-
nal que se me hace, pero van mucho más allá, pro-
yectan esta misma bendición en las palabras de
Cristo: “Yo estaré con vosotros, hasta el fin del
mundo”, pues toda vocación se hace don para el
que la recibe, pero indudablemente también para
quienes le rodean. El Señor que por unos jóvenes
que se forman en el “corazón de la Diócesis” -el
seminario- se hace presente en el sacramento del
orden, para continuar su acción salvadora en el
mundo. Hoy se hacen realidad sus palabras en mí,
pero de igual manera lo hará con todos los que se
están preparando para esta misión. 

3. ¿Cómo descubriste tu vocación a ser sa-
cerdote?

Mi vocación ha sido una invitación que he
sentido desde temprana edad, con el deseo de que-
rer hacer algo que no era lo más común en un jo-
ven ni lo más popular, pero que te hace desear es-
tar presente en el mundo de una manera total-
mente distinta, quizá más entregada al servicio del
mismo hombre. No ha sido un camino fácil, pero
sí apasionante, pues es descubrir cuanto puede ha-
cer Dios sólo con dejarle actuar en mi vida. Yo
hoy creo que mi vocación se dio gracias a las raí-
ces cristianas de mi familia, que sin duda es la me-
jor tierra donde esta semilla puede brotar.

4. ¿Qué dirías a los jóvenes que se plantean
su futuro desde Dios?

Los invito a dejarse seducir por Cristo y por
su mensaje, a tener ánimo y coraje. Vale la pena
arriesgarse y entregarse al Señor. Aunque se ten-
gan tribulaciones o dificultades -el mismo Jesús
ya las anuncia- pero Él nos da el valor para supe-
rarlas, porque está a nuestro lado y por Él han sido
vencidas. Querido hermano, hoy te extiendo la
mano para que abras tu corazón a la voz del Se-
ñor.

DIÓCESIS DE TERUEL Y ALBARRACÍN
Apertura del curso académico del Instituto

de Estudios Teológicos San Joaquin Royo 2011-2012
El pasado día 8 de noviembre, con la cele-

bración de la eucaristía, presidida por el Sr.
Obispo, se inició la Apertura del Curso 2011-
2012 del Instituto de Estudios Teológicos San
Joaquín Royo, de la Diócesis de Teruel y Alba-
rracín.

Tras la lectura de la Memoria del curso ante-
rior Dª. Magdalena Sancho impartió la Lectura
inaugural con el titulo: "El Voluntario, un
modo de vivirla identidad cristiana en el
mundo" El alumno del Instituto D. Benjamín
Guillén Marín, recibió el titulo de Diplomado.
D. Vicente Altaba Gargallo, Director del Instituto saludó y embarcó a los
asistentes a hacer del Instituto un cauce de formación de todos los cristianos de
la Diócesis y ellos tienen que ser los mejores promotores. El diplomado dirigió
unas palabras de agradecimiento por los estudios realizados y por la calidad de
los profesores que ha tenido a lo largo de los cursos estudiados. 

Finalizó el acto el Sr. Obispo Mons. Carlos Escribano Subías, con pala-
bras de agradecimiento al Director, a los Profesores y Alumnos.

DIÓCESIS DE
JACA

“Crecer en corres-
ponsabilidad” es uno de
los objetivos diocesanos,
de la Diócesis de Jaca.
Con este motivo, el AR-
CIPRESTAZGO DE
SABIÑÁNIGO ha orga-
nizado un cursillo sobre
el tema el  día 19 de no-
viembre, sábado. Tendrá
lugar en el Club Parro-
quial de Cristo Rey con
el siguiente ORDEN
DEL DÍA:
10 hs: Oración.
10´15 hs: Conferencia:
“Identidad de los laicos
cristianos”. 
11 hs: Descanso.
11´15 hs: Conferencia:
“Corresponsabilidad en

el compromiso pastoral y
social de los laicos cris-
tianos". 
12´15 hs: Diálogo.
13 hs: Finalización del
Encuentro.

Todo el Cursillo es-
tará dirigido por el sacer-
dote Don José Antonio
Satué, Párroco de Sari-
ñena y Consiliario de la
Acción Católica de
Huesca. Os invitamos a
asistir y a participar.

DIÓCESIS DE HUESCA
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Museo Diocesano de Zaragoza (MUDIZ)
12.000 Visitas en siete meses de existencia

EL origen se remonta a 1118 cuando el
rey Alfonso I el Batallador toma Zara-
goza a los musulmanes momento en el

que se establece la residencia del obispo don
Pedro de Librana, en uno de los torreones de
la muralla cerca de la mezquita consagrada
como catedral. Las ampliaciones se suceden
a lo largo de los mandatos de nuevos prela-
dos: en el siglo XIV se eleva la diócesis al
rango de metropolitana y se convierte en re-
sidencia de la familia real como el infante
don Juan, hijo de Pedro IV el Ceremonioso,
jurado heredero de la Corona de Aragón. En
el siglo XV, el arzobispo don Dalmau de
Mur, inicia las obras de la capilla episcopal,
espacio y portada recuperadas en la última
restauración y en el siglo
XVI, don Hernando de Ara-
gón, nieto del rey Fernando el
Católico, amplia el palacio en
una nueva construcción de
tres alturas, alterando com-
pletamente los antiguos espa-
cios medievales y constru-
yéndose a la vez la nueva ca-
pilla palatina. Finalmente, de
las reformas de la Ilustración
destacan las fachadas reca-
yentes al sur y la soberbia es-
cala imperial.

El Museo Diocesano de Zara-
goza, articulado en tres plan-
tas, más de 280 piezas, tres
audiovisuales y con más de
5.000 m2 muestra a sus visi-
tantes una valiosa colección de arto sacro
procedente de los fondos del palacio arzobis-

pal y de las parroquias de
la diócesis. Un proyecto
que narra la formación y
desarrollo de la diócesis
de Zaragoza desde la pre-
sencia de la Virgen María
en el año 40 hasta nues-
tros días, aunando tradi-
ción y cultura con las
mas modernas técnicas
museográficas encarga-
das de presentar las va-
liosas colecciones de arte
sacro de la diócesis. En-
tre el discurso destacan
las salas dedicadas a es-
cultura y pintura medie-
val, las obras de Damián
Forment y Francisco Ba-

yeu, así como importantes piezas de or-
febrería como el cáliz del compromiso
de Caspe o la Custodia de San Pablo, y
un Goya en el soberbio salón del Trono.

Para poder disfrutar de la visita, solo
hay que acercarse al MUDIZ y acceder
al museo por el Paseo Echegaray y Ca-
ballero, donde nos recibe una infografía
de Sor Isabel Guerra, titulada “Ober-
tura para un museo” obra de la cual la autora
ha realizado una serie de 200 ejemplares se-
riados y firmados, obra única y la cual se
puede adquirir. O desde el pasado 8 de octu-
bre por Plaza de la Seo, 5, accediendo al mu-
seo por la cafetería del mismo en la cual en-
contramos un boceto de Ruiz-Anglada de la
obra “Juan Pablo II y la  Virgen Maria”. To-

das las visitas al MUDIZ
son guiadas para ello se
cuenta con unos horarios
aproximados de visitas den-
tro del horario general del
mismo que es de martes a
sábado de 10 a 14 horas y
de 17 a 21 horas y los do-
mingos y festivos de 10 a
14 horas.

El Museo Diocesano de Za-
ragoza ha logrado dotar a la
ciudad de un espacio cultu-
ral que sorprende a todos
los visitantes de cualquier

condición e ideología. Tras siete meses desde
su apertura son más de 12.000 personas las
que lo han visitado. Un recorrido por la his-
toria de Zaragoza y Aragón, en el que Escul-
tura y Pintura, se dan la mano con las más
suntuosas piezas que junto a los audiovisua-
les y a las estancias del propio palacio hace
de la visita una experiencia inolvidable.

El Museo Diocesano de Zaragoza (MUDIZ), inaugu-
rado el 21 de Marzo de 2011, constituye un espacio
cultural sorprendente gracias a la cuidadosa restaura-

ción del edificio histórico, al innovador proyecto mu-
seográfico y a la estudiada selección de la obra artís-
tica expuesta.

1

2
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4

5

1. Sala del alfarje.
2. Virgen del pilar. Alabastro policromado, S. XVIII.
Parroquia de San Mateo de Gállego.

3. Artesonado. S. XIV. Palacio Arzobispal.
4. Galeria edad moderna.
5. Capilla del Arzobispo Andrés Santos S. XVI.

El domingo día 6 de noviembre el Sr. Obispo
de Teruel confirió el Orden del Diaconado a
los seminaristas turolenses: Jarvey de Jesús
Valencia Gómez y a Horacio de Jesús Quin-
tero Jaramillo, naturales de Colombia, pero
que han realizado sus estudios eclesiásticos en
la Diócesis de Teruel. Recogemos las impre-
siones de uno de ellos, de Jarvey de Jesús.

1.- ¿Qué supone para ti recibir el Orden
del Diaconado?

Para mí recibir el Orden del Diaconado su-
pone una gran responsabilidad, ya que es una
gran misión de servicio que me encomienda el
Señor. Al servicio del pueblo de Dios.

Supone servir a los pobres, a los enfermos,
testimoniar y servir en mi comunidad parro-
quial, colaborar con mi Obispo en la propaga-
ción de la fe, sentir con profunda alegría la gra-
cia recibida, seguir a Jesucristo, supone un mo-
mento especialísimo en mi vida, ya que me da
la posibilidad de servir mejor a la Iglesia y,
para llevar a cabo este servicio Jesús tiene que
ser el centro de mi vida. “porque el Hijo del
Hombre no ha venido a ser servido, sino a ser-
vir y dar su vida en rescate por la multitud”.
(Mc. 10,45).

2.- ¿Cómo llegaste a la Diócesis?
He llegado a la diócesis de Teruel por pura

gracia de Dios. 
Estoy convencido de que no fue por casua-

lidad, he llegado por medio de un contrato de
trabajo a un bar llamado la Jijonenca, con la
firme intención de trabajar, ahorrar dinero y
luego regresar a mi Patria Colombia a conti-
nuar con mis estudios eclesiásticos.

Pero el Señor escribe recto en renglones
torcidos. Aunque a mí me costó un tiempo en
descubrirlo, me fui dando cuenta poco a poco,
que el Señor me quería tener en esta diócesis,
y no en Colombia, al menos esto es lo que
siento.

He recibido con gran alegría la oportuni-
dad que me ha dado el entonces Obispo de Te-
ruel Don. José Manuel Lorca Planes, al cual le
estoy muy agradecido, oportunidad que ha te-
nido continuidad con el presente Obispo Don.
Carlos Escribano Subías al cual tuve de profe-
sor de “Moral de la Persona” en Zaragoza.

No puedo tampoco dejar de mencionar a D.
Ángel solaz Villanueva quien me ayudó mu-
cho. Y como no, a D. Ernesto Franco Royo, el
cual desde el primer día hasta ahora no deja de
echarme una mano siempre que lo necesito y
fue el que gestionó mi ingreso a la diócesis.
Muchísimas gracias a todos y también a todas
las personas que no menciono pero que les
tengo muy presentes por todas las oraciones
que han hecho por mí siempre.

Escribe nuestro Obispo

“POR PURO AMOR
A VOSOTROS” (Dt 7,8)

† Julián Ruiz Martorell,
Obispo de Huesca y de Jaca 

Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

“¿Qué es lo que tenemos que hacer?”. Esta pregunta aparece con fre-
cuencia en nuestro pensamiento. Sabemos que “la fe actúa por el amor” (Gal
5,6). La Carta de Santiago nos dice que la fe “si no tiene obras, está muerta por
dentro” (Sant 2,17), y nos exhorta: “Poned en práctica la palabra y no os con-
tentéis con oírla” (Sant 1,22). 

La Primera Carta de san Juan nos sitúa en la perspectiva adecuada: “En
esto consiste el amor: no en que nosotros hayamos amado a Dios, sino en que
él nos amó y nos envió a su Hijo” (1 Jn 4,10). Por ello, “si Dios nos amó de esta
manera, también nosotros debemos amarnos unos a otros” (1 Jn 4,11). 

Hemos de conceder la primacía al amor de Dios. Hemos de experi-
mentar este amor para poder ser testigos y transparencia del amor de Dios. Lo
que nosotros hacemos es consecuencia de lo que recibimos. Nos dice san Pablo:
“¿Tienes algo que no hayas recibido?” (2 Cor 4,7).

Escuchamos las palabras dirigidas al pueblo elegido en el Deuterono-
mio: “Si el Señor se enamoró de vosotros y os eligió, no fue por ser vosotros
más numerosos que los demás, pues sois el pueblo más pequeño, sino que, por
puro amor a vosotros y por mantener el juramento que había hecho a vuestros
padres, os sacó el Señor de Egipto con mano fuerte y os rescató de la casa de
esclavitud, del poder del faraón, rey de Egipto” (Dt 7,7-8). 

El texto continúa con esta exhortación: “Reconoce, pues, que el Señor,
tu Dios, es Dios; él es el Dios fiel que mantiene su alianza y su favor con los
que lo aman y observan sus preceptos, por mil generaciones” (Dt 7,9).

Solamente reconociendo el primado del amor de Dios se puede realizar
lo que san Pablo describe como “la actividad de vuestra fe, el esfuerzo de vues-
tro amor y la firmeza de vuestra esperanza en Jesucristo nuestro Señor” (1 Tes
1,3).

El Deuteronomio afirma: “Nunca dejará de haber pobres en la tierra;
por eso yo te mando: "Abre tu mano a tu hermano, al indigente, al pobre de tu
tierra"” (Dt 15,11). Por ello, comprendemos perfectamente que, en clave cris-
tiana, “si uno tiene bienes del mundo y, viendo a su hermano en necesidad, le
cierra sus entrañas, ¿cómo va a estar en él el amor de Dio?” (1 Jn 3,17).

“El programa del cristiano -el programa del buen Samaritano, el pro-
grama de Jesús- es un "corazón que ve". Este corazón ve dónde se necesita
amor y actúa en consecuencia” (Deus caritas est, 31). 

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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LA DIÓCESIS DE JACA CELEBRÓ EL X ANIVERSARIO DEL
FALLECIMIENTO DEL OBISPO DON JOSÉ MARÍA CONGET ARIZALETA

Entonamos hoy un canto agradecido al Se-
ñor de la vida. Damos gracias a Dios por
su intensa vida sacerdotal y episcopal.

D. José-María Conget Arizaleta se encon-
tró definitivamente envuelto en el abrazo de
misericordia del Padre eterno. Él trabajó du-
rante muchos años por el bien de la Iglesia y,
especialmente, por el bien de nuestra Diócesis,
y fue para todos un ejemplo con su esfuerzo
diario, su discreción, su silencio, su sencillez,
su cercanía, su alegría interior, su humildad y
su espíritu de servicio incondicional. Y desde
el momento en que comenzaron sus problemas
físicos fue un hombre acostumbrado al dolor
que se distinguió por su amor a la vida.

Reproducimos algunos textos extraídos
de la homilía que pronunció Mons.  Julián
Ruiz Martorell:

D. José María Conget Arizaleta nació en
Tauste (Zaragoza) el 11 de noviembre de 1926,
pero desde niño vivió en Pamplona. Llegó al
encuentro definitivo con el Padre en Pamplona,
18 de octubre de 2001.

Ordenado sacerdote el 23 de julio de 1951,
desempeñó el ministerio sacerdotal como Co-
adjutor de Estella, Director de la Casa de Ejer-
cicios, Vicerrector del Seminario, Párroco de
San Fermín y San Miguel y Vicario episcopal
de la ciudad de Pamplona. En 1967 obtuvo la
licenciatura en Teología por la Universidad
Pontificia Comillas.

El 7 de marzo de 1990 el Santo Padre Juan
Pablo II le nombró Obispo de Jaca; recibió la
ordenación episcopal el 21 de abril del mismo
año de manos del Nuncio Mario Tagliaferri y
fueron Obispos conconsacrantes D. José María
Cirarda Lachiondo y D. Elías Yanes Álvarez
(entonces Arzobispos de Pamplona y de Zara-
goza, respectivamente). Según los fieles y los
sacerdotes de Jaca fue un gran Obispo. Vuestra
presencia esta mañana así lo acredita.

Fue miembro de la Comisión Episcopal de
Apostolado Seglar (CEAS), desde 1990 y
Obispo Consiliario General de la Acción Cató-
lica, desde 1991. Destacó sobre todo en el
Apostolado Seglar, en los Movimientos de Ac-
ción Católica y en "Manos Unidas", donde fue
Presidente del Comité Rector de 1991 a 1998. 

Falleció de cáncer el 18 de octubre de
2001, al a 7 de la mañana, en la Clínica Uni-
versitaria de Navarra. El funeral fue celebrado
en la Catedral de Jaca por Mons. Elías Yanes.
Sus restos mortales descansan en la Capilla de
San Miguel de esta catedral por voluntad pro-
pia. Semanas antes, le mandó una nota al en-
tonces obispo de Huesca, Monseñor Javier
Osés Flamarique, también ingresado en la
misma clínica, en la que le escribió: “Javier,
nos veremos en el cielo”. El 22 de octubre del
mismo año -cuatro días después de su óbito-
también falleció D. Javier Osés, obispo os-
cense.

En el documento de “Últimas voluntades”,
redactado en enero de 1997, D. José-María
dejó escrito un impresionante testimonio, del
cual extraigo algunos párrafos:

“siempre hay algún amigo bueno que te
dice, es bueno dejar la despedida escrita, eso
que llaman las últimas voluntades, en estos
días de Ejercicios, me dispongo a decir: Amén,
con un ¡Aleluya! que lo matice de alegría”.

“Lo primeo será darle gracias al Señor. Me
ha hecho una vida fácil, confortable, he tenido
más alegrías que penas, además de sentirme
con una familia unida y alrededor, he gozado
de muchos amigos, que me querían” 

“No he tenido cruces, ni hasta la fecha, en-
fermedades. (…) creo que he sido feliz en toda
mi trayectoria pastoral, que siempre la he vi-
vido con ilusión, como si la estrenara. Y eso
quiero que sea hasta el final, si Dios me alarga
la vida”.

“(…) el salto a la Diócesis de Jaca, tam-
poco me fue difícil. Tantas veces me había lle-
gado el rumor y últimamente tan centrado en
Jaca, que no me sorprendió y lo acogí como
algo normal. Me pareció que ya era mayor para
meterme en este lío, que no manejaba coche,
que no lo hacía del todo mal de Párroco, ex-
puse mis razones, y todo terminó de una ma-
nera natural, en la Capilla de la Nunciatura, re-
zando y diciendo sí por escrito, a lo que yo
creía que era la voluntad de Dios. No hice es-
cudo de armas, ni elegí mote, pero pensé que
podría ser mi lema: “Amén. Alelluya”. 

“El que fuera la Ordenación un 21 de
Abril, Fiesta de la Virgen de Sancho Abarca,
me dio paz y me hizo entender que comenzaba
con buen pie. Acepté con todo el corazón.
Pensé que Jaca sería mi Diócesis para siempre.
Y así ha sido. Llevo casi los siete años y si
Dios me da salud aquí estaré hasta que me ju-
bile. Suelo decir a la buena gente, que será una
alegría despertar a la Parusía bajo las piedras
de la Catedral Románica. Nunca agradeceré a
los muchos feligreses y amigos que me acom-
pañaron ese día. Parecía que no había salido de

casa. Y puedo decir que desde ese primer día
nunca me he sentido extraño en Jaca”.

“No me costó hacerme a la nueva vida. No
he tenido ningún problema de adaptación.
Todo se me ha hecho sencillo y he hecho las
cosas lo mejor que he podido, contando con
muy buenos colaboradores, tanto en la curia,
como entre los sacerdotes. Noté la mayor dife-
rencia con la Parroquia, en que yo, aunque éra-
mos unos cuantos en el equipo, allí imponía mi
ritmo, más o menos y aquí como Obispo, me
tengo que acomodar y mi labor principal es su-
gerir y animar y mantener siempre fresca la
ilusión”.

“Y cuando me llegue la hora de presen-
tarme al Señor, me gustaría poder decirle lo de
San Francisco Javier, "cinco talentos me diste,
cinco te devuelvo". No es verdad del todo,
pero me hago esa ilusión, porque tengo fe en la
Iglesia, que compensa y en la Virgen, que me
defenderá ante el Señor”.

“Y les pido a todos que recen por mí. Yo,
mil veces, he recordado en funerales, las pala-
bras de la Salve: "Y después de este destierro
muéstranos a Jesús, fruto bendito de tu vien-
tre". Que le pidan a la Virgen, que eso sea ver-
dad para mí”.

“Y como me dicen, que deje muy claras
mis últimas voluntades, las escribo:

- “De nuevo una acción de gracias a mis
hermanos: Mª Pilar, Ana Mª y Manolo y a to-
dos los sobrinos, que solo me han dado ale-
grías. Y a tantos amigos, -la lista sería intermi-
nable- y a tanta gente, que me ha querido y re-
zado por mí y a todos mis colaboradores”.

- “Pedirles que me ayuden a dar gracias a
Dios, por mi vida. Que es la que es y Dios la
conoce. Y que me ayuden a pedir perdón. Que
le digan a la Virgen que me acoja y me pre-
sente a Jesús”.

- “Que la colecta de la Misa, con permiso
del Cabildo, se destine íntegra a algún Pro-
yecto de Manos Unidas, en misiones”.

- “Que el que preside mi Misa, ni cuente,
ni menos cante mi vida. Que anime la espe-
ranza, que diga que quise ser fiel, que quise a
la Iglesia y me creí aquel principio de la Co-
munión de los Santos, "no mires mis pecados
sino la fe de la Iglesia", y que siempre quise
querer a la gente”.

- “Mi deseo es que me entierren en la Cate-
dral, se lo pido al Cabildo y que en la lápida,
detrás de mi nombre, se invite a rezar un Padre
nuestro y Ave María”.

“Y nada más, que pediros perdón a todos,
daros gracias por todo y que me dejéis de en-
comendarme al Señor y a su Madre”.

Así lo haremos, D. José-María. Así lo ha-
cemos. 

Jaca celebró el X Aniversario del fallecimiento del que fue su obispo D. José
María Conget Arizaleta. Se celebró una eucaristía, presidida por el actual obispo
Mons. Julián Ruiz Martorell y concelebrada por  Mons. Juan José Omella, el Ca-
bildo Catedral y el Clero Diocesano. En la Casa Diocesana, Mons. Juan José Ome-
lla, obispo de Calahorrra, Logroño y La Calzada, pronunció la conferencia “El Se-
ñor es mi Pastor. Semblanza de D. José María Conget”. La jornada concluyó con
una convivencia sacerdotal.
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P I N C E L A D A S

Para evitar los peligros, es preciso eli-
minar las causas. Cualquier virtud, la cas-
tidad, por ejemplo, hay que defenderla
desde lejos, evitando los peligros. "El que
ama el peligro, en él perecerá" (Eclo 3,26).
Como el señor que se levantaba tarde por
las mañanas y no hacía oración. Hizo ejer-
cicios espirituales. Propósito: no precisa-
mente madrugar más, sino acostarse antes.

Boabdil el Chico, rey de Granada, reu-
nió a los magnates del reino en un salón
alfombrado. Colocó en el centro una ban-
deja de oro, y les propuso: "El que alcance
la bandeja sin pisar la alfombra, para él la
bandeja". Lo intentaron todos, pero nadie
lo consiguió. Entonces el rey recogió la al-
fombra, llegó hasta la bandeja y la tomó.
"Esto -les dijo- es lo que ha hecho el rey
Fernando. Ha conquistado las plazas leja-
nas, luego las cercanas -¡ay de mi Alham-
bra!- y cualquier día tomará Granada.

Justo López Melús

La bandeja y la alfombra

El Papa Benedicto XVI nos ha recordado las palabras que
él pronuncio al comienzo de su ministerio como Sucesor  de
Pedro:

“La Iglesia en su conjunto, y en ella sus pastores, como
Cristo han de ponerse en camino para rescatar a los hombres
del desierto y conducirlos al lugar de la vida, hacia la amistad
con el Hijo de Dios, hacia Aquel que nos da la vida, y la vida
en plenitud” (Porta fidei 2-3).

En vastos sectores de la sociedad se ha producido una pro-
funda crisis de fe que afecta a muchas personas. Ante esta si-
tuación, no podemos dejar que la sal se vuelva sosa y la luz
permanezca oculta (cf Mt 5, 13-16).

Como la samaritana, también el hombre actual puede sen-
tir de nuevo la necesidad de acercarse al pozo para escuchar a
Jesús, que invita a creer en Él y a extraer el agua viva que mana
de Él como de su fuente (cf Jn 4, 14).

Dice la Madre Verónica Berzosa: “Imposible olvidar el
impacto que me produjo a mis diecisiete años ver literal-

mente una alfombra humana de
jóvenes tirados por tierra, de-
sorientados, despersonaliza-
dos. Mi reflexión fue ésta: “Se-
ñor, ¿Tú nos has creado para
esto? ¡No, no, estoy segura de
que no!” Yo misma me sor-
prendí  hablando con Él, por-
que indudablemente Él estaba
allí; jamás puede el Creador
abandonar la obra de sus Ma-
nos. Aquella imagen determinó mi vida; nadie tenía que
convencerme de que el hombre, si no vive abrazado a Dios
y a su voluntad, está desorientado, camina a tientas, no logra
saber quién es, ni a dónde va, ni con quiénes puede avanzar
de verdad”.

APUNTES PARA EL DÍA A DÍA (261)

† Elías Yanes, Arzobispo Emérito de Zaragoza

La Iglesia en camino para rescatar a los hombres

Diccionario de la cocina cristiana de España
Francisco Abad Alegría

Ed, Certeza, Zaragoza, 2007. 174 páginas. 12 euros

LIBROS

La cultura española está impregnada de la
tradición católica; los usos culinarios, por
tanto, tienen una fuerte relación con los tiem-
pos litúrgicos y las festividades de la Virgen y
los santos.  En esta obra se podrán encontrar
datos curiosos e interesantes que recogen re-
cetas básicas, costumbres culinarias y nom-
bres propios de la cocina española, útiles para
conocer más profundamente nuestra tradición
gastronómica y para entender aspectos de la
vida cotidiana entroncados con las tradiciones
religiosas de nuestro país. Voces como “bu-
ñuelo”, “cocido”, “cuaresma”, “huesos de
santo” o “yemas de santa Teresa” son ejem-
plos de su contenido.

Puede encontrarse en librerías, especialmente Ars, o encargarse desde
fuera de Zaragoza llamando a Editorial Certeza, teléfono 976272907

Restaurado Crismón románico en Barbastro
El pasado jueves 10 de noviembre, el Museo Diocesano
de Barbastro-Monzón presentó el restaurado Crismón ro-
mánico procedente de la Catedral de Barbastro. La es-
pectacular pieza, recientemente incorporada a la colec-
ción del Museo, ha sido minuciosamente restaurada, re-
cuperando la policromía original. Desde ese día se puede
contemplar y visitar en el Museo Diocesano de Barbas-
tro-Monzón.
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Iglesia en
JACA

Los atrios soleados
Había en Jerusalén, en el templo de Salomón, un pa-

tio exterior donde eran admitidos los paganos atraídos por
la religiosidad judía. Era el atrio de los gentiles. Allí con-
versaban los creyentes con aquellos que desconocían a Dios
pero lo buscaban.

Benedicto XVI, animado por ese espíritu de colo-
quial acercamiento y deseoso de intensificar el diálogo con
el mundo de hoy, ha tendido la mano, sin miedo a contami-
narse, a quienes no piensan igual ni creen lo mismo. Así ha
surgido “El Atrio de los Gentiles”, reunión de personas que
contemplan la vida de puntos de vista muy distintos, algu-
nas desde la fe y la razón, pero otras no. El primer encuen-
tro de esta iniciativa vaticana se ha celebrado en 2011 en
París, organizado por el Consejo Pontificio de la Cultura.
Su cardenal presidente dijo que una propuesta como la del
atrio debería ser un espacio normal en la actividad pastoral
de cada diócesis.

Cuánto beneficiaría a la diócesis de Jaca uno de es-
tos atrios. Nuestra diócesis actualmente tiene, entre sus ob-
jetivos, uno importantísimo: conceder prioridad a la pasto-
ral juvenil, lo que requiere acentuar la importancia de la
juventud y los alejados. Sí, muchos jóvenes se han distan-
ciado... y no poco. A más de uno ya le hablarían de Jesu-
cristo, pero no consiguieron hacérselo ver. Quizá no hallen,
entre los adultos, conductas ejemplares que les sirvan de

modelo. Para ellos son los Cursillos de Cristiandad. Un
atrio aquí podría ser la mejor antesala de un cursillo.

Desde que estos cursillos nacieron en España, mu-
chos cambios ha habido en la sociedad. El Estado, entonces
oficialmente católico, ahora es aconfesional. Convivimos
con paganos, agnósticos, indiferentes, ateos, descreídos…
Cada vez extraña menos que un niño bautizado comparta
pupitre con uno musulmán o que los testigos de Jehová lla-
men a la puerta con insistencia. Corremos el riesgo de con-
fundir el cristianismo con una oferta más en el supermer-
cado de las religiones, y no. En estos tiempos de nueva
evangelización, cuando ha germinado “El Atrio de los Gen-
tiles”, dichos cursillos son imprescindibles.

El Papa, que se expresa con palabras comprensibles
por todos y que se hace entender muy bien, es capaz de en-
tusiasmar a intelectuales de alto nivel y de apasionar a las
gentes más sencillas. Por esto, su brillante idea sobre los
gentiles puede arraigar en cualquier rincón de la geografía
católica. Tienen que edificarse atrios henchidos de claridad,
llenos de sol. Dios quiera que cada uno de ellos sea el vestí-
bulo luminoso que invita a adentrarse en el hogar, para que
el recién llegado descubra la Luz que le estaba esperando
en esta casa acogedora que es la Iglesia.

Javier Belsué Martín

FECHAS DE
ALGUNAS
ROMERÍAS
EN TORNO
A JACA 
PARA
2012

Marzo:
18, domingo: Romería a San Benito de Orante
20, martes: Hoguera de San Benito de Orante

Mayo:
4, viernes: Primer Viernes de Mayo
27, domingo: Pascua de Pentecostés. Romería
a la Virgen de la Cueva.

Junio:
3, domingo: Santísima Trinidad. Romeros de
Santa Orosia a Yebra.
17, domingo: Voto de San Indalecio, en San
Juan de la  Peña.
24, domingo: San Juan Bautista. Romeros de
Santa Orosia a Guasa y a Jaca.
25, lunes: Santa Orosia

Peregrinación a Tierra Santa
Las parroquias de Jaca, en colabo ración con la emisora

COPE Jaca, han organizado una peregrinación a Tierra
Santa, que incluye también una visita a Jordania y a la anti-
gua ciudad naba-tea de Petra, para los días 2 al 12 de di-
ciembre. El viaje, que cuenta con la organización técnica de
Viajes Área de Zaragoza, recorrerá lugares míti cos para el
Cristianismo como el mar de Galilea, Cafarnaúm, los mon-
tes Tabor y de las Bienaventuranzas, y las ciudades de Be-
lén, Cana y Jerusalén, entre otros destinos.

Los interesados pueden informarse de los detalles del
viaje a través de las parroquias o en Viajes Área.

NOTICIAS
“Crecer en corresponsabilidad” es uno de los objetivos

diocesanos. Con este motivo, el Arciprestazgo de Sabiñá-
nigo ha organizado un cursillo sobre el tema el sábado día
19 de noviembre, sábado. Será dirigido por el sacerdote don
José Antonio Satué. Tendrá lugar en el Club Parroquial de
Cristo Rey con el siguiente ORDEN DEL DÍA: 10 hs: Ora-
ción. 10´15 hs: Conferencia: “Identidad de los laicos cris-
tianos”. 11 hs: Descanso. 11´15 hs: Conferencia: “Corre-
sponsabilidad en el compromiso pastoral y social de los
laicos cristianos". 12´15 hs: Diálogo.13 hs: Finalización del
Encuentro.

RETIRO DE ADVIENTO PARA SACERDOTES, RE-
LIGIOSOS Y RELIGIOSAS: Sábado, 26 de noviembre, a
partir de las 11 horas, en las MM. Benedictinas de Jaca. Será
dirigido por nuestro obispo, don Julián Ruiz Martorell.
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